# La situación religiosa uno de

El Obispo de Haarlem Mons. Theodore Zwartkruis habla para

Reproducimos a continuación la entrevista concedida por el Obispo de Haarlem (Holanda) al P. Gordon Albion sobre la situación de la Iglesia en Holanda.

No solamente discrepa de otros escritores, sino que señala aquellos cambios que se están realizando con aprobación de la Jerarquía, en nombre de la renovación decretada por el Concilio Vaticano II.

Insiste en que lo mismo los extremistas de la izquierda, que tanto alborota, que los de la derecha, que contraatacan, constituyen grupos minoritarios.

Según él, la gran masa del pueblo va adelante en seguimiento de sus sacerdotes y Obispos, experimentando y probando los nuevos caminos, pero conscientes de su unión con Roma y con la Iglesia universal.

#### 1. Actitud respecto a Roma.

El P. Albion preguntó acerca del ambiente hostil hacia el Papa y hacia la Curia romana. Mons. Zwartkruis respondió: "Con ocasión de una entrevista que concedí a uno de nuestros periódicos progresistas, el periodista encabezó su artículo con estas palabras: "Cisma acerca de mi cuerpo muerto". Existen sacerdotes que piensan del mismo modo".

"Nosotros creemos que en la Iglesia se da una línea horizontal, de unidad dentro de la Iglesia local, y una línea vertical, de unidad con la Iglesia universal y con Pedro. La Iglesia local es la realización del misterio de la Iglesia, en variedad pero siempre en unidad con el resto de ella".

"A mi juicio hay demasiada centralización en Roma (concesión de dispensas, etc.), aunque admito que debe existir un



"Del mismo modo pienso que debiera darse más libertad en cuestiones de liturgia al Obispo local, lo mismo que al sacerdote y al pueblo. Por ejemplo en la elección de oraciones y lecturas de la Escritura, en la celebración de la Eucaristía y en la administración de los Sacramentos".

#### 2. Proselitismo.

El P. Gordon preguntó si era cierto lo que había oído decir a un distinguido convertido de la Iglesia Reformada de Holanda, de que los católicos no buscan hacer conversiones individuales. Piensan que los Protestantes de mentalidad católica deberían quedarse donde están y trabajar por obtener conversiones en grupo.

# de Holanda vista por sus Obispos

la revista inglesa "The Universe".

A esto respondió el señor Obispo:

"Podría decirse que se insiste más en una aproximación ecuménica que en las conversiones individuales. Por ello éstas han disminuído, aunque estoy sorprendido del número de adultos que se presentan a la Confirmación".

## 3. Diálogo.

¿Existe el diálogo con la Iglesia Reformada?.

—"Los teólogos, en efecto, se reunen con los de la Iglesia Reformada. Su resultado primero ha sido la admisión de un Bautismo común. Ahora discutimos un servicio uniforme para los matrimonios mixtos y de intercomunión".

"Tenemos estos servicios en la Octava de la Unidad, en la Semana de la Paz y en otras ocasiones".

"Los Obispos permiten la celebración de los matrimonios mixtos en templos protestantes, pero previamente deben prestar su consentimiento mutuo ante el sacerdote católico que asiste a la ceremonia".

"La razón de esta concesión se halla en que muchos Protestantes holandeses consideran la ceremonia civil como constitutiva de la unión matrimonial y el servicio en la Iglesia como una bendición dada al matrimonio".

4. ¿Qué me dice de la secta llamada "Viejos Católicos"?.

—"Fueron invitados a asistir al Concilio como observadores, y desde entonces funciona una comisión mixta de alto nivel, la cual ha conseguido se levante la excomunión que recaía sobre ellos. Ahora las partes contrayentes pueden recibir la comunión en los matrimonios mixtos, pero nuestros servicios conjuntos no incluyen el de la misa".

"La participación de los Obispos en la autoridad del Papa, según el concepto conciliar de la colegialidad, ha disipado ciertos prejuicios básicos".

5. Ordenación de protestantes.

"La noticia de que el Obispo de Munster había ordenado condicionalmente a un sacerdote episcopal de Estados Unidos (el P. Hughes), fundado en que en su primera ordenación intervino como Obispo consagrante un viejo católico, apenas se ha comentado en nuestros periódicos, pero sé de un holandés que fue ordenado cuando era anglicano y que pasó al catolicismo. En Roma se discutió el problema de su ordenación y finalmente se resolvió que fuera ordenado incondicionalmente".



HOLANDA. Con un territorio vez y media el de El Salvador (33.540 km.2 sobre 21.393), tiene una población de 12.455.000 habitantes. Los católicos pasan de 5 millones y cuentan con 9 obispos y 8.000 sacerdotes (uno por cada 635 habs.). Los protestantes son 5.4 millones, la mayor parte de la Iglesia Holandesa Reformada. Quedan unos 2 millones de otras religiones. Es la nación del mundo que tiene más Misioneros fuera de su país. — Foto KLM.

#### 6. Intercomunión.

El P. Gordon pregunta de nuevo: Hemos oído hablar de servicios de pan y vino entre católicos y protestantes. Tales ceremonias ¿no sembrarán la confusión entre los católicos y darán a este acto el sentido eucarístico que tiene entre los Holandeses Reformados, los cuales creen que el laicado puede, al igual que sus ministros, celebrar la Cena del Señor?

—"Los que organizan este "shalom" (ágape) han negado oficialmente que pretendan en ningún sentido ocupar el lugar del sacerdote".

"Es cierto el caso de un servicio de intercomunión celebrado conjuntamente por un ministro y un sacerdote. En él se permitió a católicos y protestantes recibir la comunión de manos de cualquiera de ellos".

"Pero he de decirle que, aunque celebrado en mi Diócesis (en Hem-Venhuizen) se realizó sin mi conocimiento. Inmediatamente envié a mi Vicario General para que averiguara el caso e hice una declaración con base en los siguientes principios:

Aunque admitimos que hay consideraciones pastorales y teológicas que puedan hacer aceptable la intercomunión en circunstancias excepcionales, éstas no pueden admitirse si no se dan estas circunstancias:

- 1).—Si se cree que la intercomunión puede llevar automáticamente a la unidad; 2).—Si, aunque el clero protestante y católico se hallen unidos, sus comunidades consideran la Cena del Señor y la Eucaristía como completamente diferentes, a causa de sus concepciones distintas sobre el sacerdocio, el sacrificio y el sacramento;
- 3).—Si el pueblo se halla poco formado en los principios del Ecumenismo y procede más bien emocionalmente y se ve acaso sorprendido por esta ceremonia;
- 4).—Si no han tratado conjuntamente otras materias donde no se dan problemas teológicos;
- 5).—Si no existe un previo consentimiento colegial de la Iglesia local.

En otras palabras si no se han puesto de acuerdo el Obispo, los sacerdotes y el laicado de la Diócesis sobre este servicio excepcional de intercomunión". "Como, a pesar de mi declaración, se planeaba otro servicio con intercelebración, me vi precisado a prohibirlo de acuerdo a estos principios. Mas aún: el Vicario Episcopal de asuntos Ecuménicos hubo de explicar desde el púlpito esta decisión".

#### 7. Culto a la Eucaristía.

# El P. Gordon hace otra pregunta:

En la primera ocasión que visité la histórica capilla de Nuestra Señora de Haarlem observé que el Santísimo Sacramento se hallaba expuesto todo el día y se concluía con la bendición.

¿Qué me dice de la veneración que se da en la actualidad en Holanda al Santísimo Sacramento?

—"La bendición eucarística, aunque se continúa dando algunas veces, ha sido sustituída por la Misa vespertina. Esta misa, por cierto, sirve los sábados como misa dominical. En un principio se concedió para los que no pueden asistir el domingo a causa de su trabajo, pero en la actualidad sirve para todos".

"No me extrañaría que se llegue a admitir la misa de cualquier día de la semamana para cumplir esta obligación".

Pregunta el P. Gordon: ¿Es cierto que en ocasiones se consideró que las sagradas especies sobrantes después de la misa, no deberían ser reverenciadas, por no subsistir en ellas la presencia real?

- —"En cuanto yo sé, esto no es cierto. He oído estas mismas historias y puede estar Ud. seguro de que, si se comprobaran, intervendría en el asunto".
- P. Gordon: hay quien no considera satisfactoria la explicación de la presencia real por medio de la teoría de la transubstanciación, prefiriendo otras explicaciones. ¿Están éstas de acuerdo con la Encíclica "Mysterium Fidei" de Septiembre de 1965, publicada por el Papa Pablo?
- —"El Concilio de Trento declaró que la transubstanciación era el mejor modo de explicar la presencia real. Si ahora se pone en tela de juicio es tan sólo para hacer más inteligible nuestra fe".

"Cuando los teólogos se sirven de la palabra "transignificación", entienden la palabra "signo" como una realidad, porque "el signo" contiene la realidad".

"Puede usted ver la contestación que dimos los Obispos en 1967 a las "Diez preguntas" propuestas por el Cardenal Ottaviani en julio de 1966".

#### 8. Celibato de los sacerdotes.

P. Gordon: ¿Qué piensan los católicos acerca del celibato sacerdotal? ¿Hay muchos que han pedido esta dispensa, o que se han lanzado por su cuenta al matrimonio? ¿Los Obispos holandeses van a decidir el caso con independencia de Roma?

# -El Obispo Zwartkruis responde::

—"Se ha hecho una encuesta sobre este problema y la mayoría se pronunció por la asociación del celibato al sacerdocio. Pero esta encuesta se hizo de un modo superficial".

"Actualmente estamos peraparando un cuestionario científico acerca del significado y función del sacerdocio, en el cual el celibato será considerado dentro del oficio sacerdotal y no como algo aislado y separado".

"No creemos que la discusión ha sido cerrada por la Encíclica del Papa".

"En cuanto al número de sacerdotes que han abandonado su oficio, en 1966 fueron sesenta sobre ocho mil sacerdotes holandeses, y para 1967 he oído que la cifra sobrepasa el centenar".

"Hemos establecido en Utrecht una oficina central para ayudar a estos sacerdotes que tienen problemas, y está resultando muy eficaz. Todos los casos que ocurren son reportados a Roma".

"Tenemos también una central de preparación pastoral y social para trabajadores sociales y aceptamos a sacerdotes y religiosos que han abandonado su vocación pero no su fe, para que continúen su labor por Dios en este campo".

### 9. Limitación de la natalidad.

P. Gordon: La limitación de la natalidad es un problema que se discute por los católicos en todas partes. El Papa se ha reservado este asunto y ha nombrado una comisión internacional de expertos que le asesoren, pero la decisión final habrá de tomarla él.

Entre tanto ha declarado categóricamente que la prohibición eclesiástica de usar contraceptivos continúa en vigor. A pesar de ello, hemos oído que los católicos holandeses consideran que toca a ellos el tomar una decisión, siguiendo su conciencia. ¿Es que los Obispos y los sacerdotes les aconsejan esta actitud?

Responde Mons. Zwartkruis:

—"Siempre debemos seguir nuestra propia conciencia. Pero ello no significa que cada cual pueda hacer lo que le agrade".

"En esta materia deben formarse su conciencia con el mayor cuidado, considerando estos cuatro puntos:

- 1) las enseñanzas de la Iglesia;
- 2) el valor del amor conyugal, con exclusión del egoísmo;
- su vida matrimonial, tomada en conjunto, que deja intacta la dignidad humana del sexo;
- 4) la responsabilidad que supone la paternidad".

"Contrapesando estas consideraciones, los matrimonios deben aplicarlas a su caso particular y tomar una decisión".

"Si se nos pregunta, les aconsejaremos conforme a estos puntos. Prácticamente, raras veces se nos pregunta sobre ello, pues la gente decide por sí misma".

- P. Gordon: Si esta decisión papal esperada durante tanto tiempo confirmara la postura de la Iglesia contraria a la limitación de la natalidad, ¿será aceptada sin protesta por los católicos holandeses?
- —"No me parece probable que el pronunciamiento del Papa deje intacta la doctrina de Pío XI y Pío XII. Ciertamente que no adoptará la forma de un decreto infalible "ex cathedra".

# 10. Catecismo holandés para adultos.

P. Gordon: Se ha criticado al nuevo Catecismo holandés para adultos por no afirmar positivamente las doctrinas sobre la Concepción Virginal y la Divinidad de Cristo, y porque parece permitir los métodos de limitación de la natalidad.

—"Respecto a la planificación familiar, me remito a lo dicho anteriormente".

"En cuanto a estas otras doctrinas, no hay duda que son creídas firmemente por los católicos holandeses".

"Una comisión de Cardenales de Roma ha absuelto de herejía al Catecismo, pero ha exigido una nueva redacción de ciertos pasajes ambiguos. Esta labor se está realizando por tres conocidos teólogos: el Profesor Fortmann, sacerdote diocesano, el Prof. Dhanis, jesuíta belga y el Prof. Visser, redentorista".

#### 11. Actitud demasiado progresista.

P. Gordon: El Vaticano II encargó sin género de duda al laicado y al clero una actitud progresiva, con vistas al futuro y experimental.

Algunos piensan que los católicos holandeses han ido demasiado lejos y que se exponen a peligrosas experiencias y opiniones.

Se dice también que los Obispos holandeses no controlan estas tendencias, ni lo intentan siquiera. Se les ha motejado en un país cercano como los "Siete Durmientes".

—"Que los Obispos, sacerdotes y laicos trabajen juntos en la reforma se ha evidenciado en el Concilio holandés de pastoral de Enero 1967".

"Hubo discusión franca sobre el principio de autoridad como "Autoridad dentro del Diálogo".

"Gracias a Dios no existe ya un respeto servil".

"Nosotros los Obispos nos mostramos abiertos a los nuevos desenvolvimientos y no queremos atacar los errores inmediatamente".

"Dejamos libre la discusión entre los teólogos, así como en nuestros muchos diarios católicos".

"Pero, como mucho de lo que se ha dicho y hecho es mal interpretado por la prensa extranjera, la Jerarquía va a establecer su propio servicio de prensa, con un empleado que trabaje a tiempo completo y al que se puede acudir en cualquier momento en demanda de información". "Los Obispos ciertamente no estamos dormidos y comunicamos a nuestros fieles las cosas esenciales de la doctrina católica. Así por ejemplo en 1965-1966 publicamos pastorales sobre la confesión privada, la presencia real en la Eucaristía, la divinidad de Cristo, la virginidad de Nuestra Señora".

"En nuestra Pastoral de Cuaresma, que todos los sacerdotes predican el primer domingo, y que lleva por título "Renovación y Confusión", después de reafirmar las cosas esenciales de la doctrina, se discuten estos puntos: 1) no existe vida sin cambio; 2) no existe cambio sin incertidumbre; 3) la incertidumbre se hace fructífera por la fe; 4) cómo podemos creer; 5) llamamiento a la unidad".

P. Gordon: ¿Han tomado ustedes alguna medida contra las prácticas que consideran excesivas?

—"Yo lo hice en el caso de la inter-comunión, del que le he hablado".

"Hemos tenido que prohibir el reparto de hostias consagradas que eran llevadas en cestas por los fieles para administrarse la comunión a sí mismos".

"Debido al notable aumento de comuniones, hemos permitido a los laicos que ayuden al sacerdote a dar la comunión cuando éste no puede bastarse por sí solo a causa del gran concurso de fieles".

#### 12. Qué piensa la masa.

P. Gordon: ¿Cree Ud. que estas tendencias actuales son bien recibidas por la mayoría de los católicos holandeses?

—"Existe una minoría extremista que es conservadora. En cuanto a los demás, algunos se hallan inquietos por ellas, otros las aceptan, tanto las reformas litúrgicas como las nuevas interpretaciones de la teología".

P. Gordon: La reciente "Legión Michael"

que se ha reunido ya el pasado Febrero en Utrcht, pretende hablar en representación de "la mayor parte de los fieles que se oponen a la liberalización de la Iglesia". —"Esta organización no representa ciertamente a la mayoría y no cuenta en sus listas con sacerdotes ni con Obispos. De hecho no tienen ningún contacto con la Jerarquía, lo que supone una condenación de ella".

#### 13. Resumen.

P. Gordon: ¿Cómo resumiría Ud. la situación del catolicismo holandés, para que yo informe a nuestros católicos de Inglaterra?

—"Si Ud. me pide una síntesis, le diría que en Holanda no sólo publicamos las resoluciones del Concilio Vaticano II, sino que Obispos, sacerdotes y laicos estamos tratando a través de un diálogo abierto, de traducir dichos documentos a la vida práctica de cada día del siglo XX".

"Estamos persuadidos de que este "aggiornamento" significa cambio y que no hay cambio sin vacilaciones".

"Acaso no hemos estado en el pasado demasiado ciertos de cada cosa?".

"Seguramente que cada cristiano verdadero diría: "Hay Dios y Dios es así". Pero sabe demasiado bien que no puede hablar así. Dios se oculta en las personas que padecen necesidad. Dios se oculta en los pequeños de este mundo y dice: "Mírame aquí".

"El que vive en Dios no halla soluciones fáciles, ni sistemas perfectos, ni fácil seguridad, pero se mantiene en los principios admitiendo todos los riesgos que suponen estos".

"Los católicos de hoy procuran caminar con Nuestro Señor por la senda estrecha del amor, conforme a las palabras de San Juan: "En esto conocemos que estamos en la verdad, y a su luz convencemos nuestros corazones. Porque si nuestro corazón nos reprende, Dios es mayor que nuestro corazón..." (1 Jn. 3, 19-20).

"Por tanto deseamos marchar en unión con toda la Iglesia Católica Romana, con el Papa y el Episcopado universal, atendiendo a sus doctrinas fundamentales dogmáticas y a sus interpretaciones, a sus concilios y mensajes, porque consideramos a la Iglesia como intérprete de la verdad".

"Renovación, descentralización, menos preceptos canónicos, más misericordia y caridad, sí".

"¿Cisma? No, jamás".





Drogueria Cosmos
Calle Delgado 317 — Tel. 21-31-00.



DOLOFIN VITAMINADO
ES MAS RAPIDO CONTRA
EL DOLOR DE CABEZA
PORQUE ESTA REFORZADO
CON TIAMINA
\$. 0.15 Tableta